



# Gremios brindan apoyo a la minería

Concuerdan que traería más desarrollo y puestos laborales para la región Arica y Parinacota.



ESTUDIANTES DEL PABLO NERUDA VISITA TERRENO

Un apoyo transversal al eventual crecimiento de la minería, para convertirse en uno de los ejes principales de desarrollo productivo y económico de la región de Arica y Parinacota, plantearon los diversos gremios de la Puerta Norte del País, aun cuando exigen que se cumpla con la normativa medioambiental vigente, que sea sustentable y que incorpore, además, a las comunidades indígenas.

## "Necesitamos empleos"

El presidente de la Asociación de Dueños de Camiones de Arica y Parinacota (ASODUCAM), Jorge Araya, se mostró a favor de la llegada de la minería a la región, poniendo énfasis no solo en que se debe respetar la normativa vigente sino además que debe considerarse mano de obra local. "Hay que dar todas las facilidades para que llegue pero en el bien entendido que contrate mano de obra local y camiones ariqueños, porque lo que necesitamos en la región es trabajo", enfatizó.

El también dirigente gremial, Aldo González, presidente de la Cámara de Comercio de Arica, ve una oportunidad positiva llegada de la minería a la región. "Estamos de acuerdo la región necesita empleos (...) Yo creo que estaría bien, le haría bien a la región. Estamos de acuerdo, siempre y cuando cumpla con la normativa medio ambiental, e incluya a las comunidades indígenas", dijo.

Agregó que "necesitamos generar empleos, estabilidad económica y no desdoblamos, dejar de ser una ciudad dormitorio y generar buenos puestos de trabajo", concluyó.

## ¿Y qué dice el gremio turístico?

Una opinión similar tienen desde el sector turismo. Precisamente el presidente de dicha Cámara, Miguel Maldonado señala que: "nosotros como gremio (...) estamos por aceptar de buena forma el hecho de que se instale la minería u otro rubro, como ya ha pasado con las energías solares, porque significa un desarrollo para la región y tenemos ejemplos cercanos en Iquique, Antofagasta, Calama e incluso Copiapó, donde la minería ha podido convivir de la mejor manera con los demás rubros, ya sea con el turismo con la agricultura, por lo tanto no nos oponemos (...) de hecho sería una muy buena oportunidad para nuestra región de Arica y Parinacota", dijo. 3269551

Agregó que: "además es positivo no solo desde el punto de vista de la generación de puestos de empleos, sino además de las inversiones, de nuestra hotelería (...) Siempre hemos tenido problemas con la ocupación hotelera, con la llegada de turistas, por

uno u otro motivo, actualmente por la seguridad anteriormente por los temblores, maremotos (...) Nos ha costado bastante posicionarnos como un destino potente, más aun emergiendo nuevos destinos ya sea en Chile como en el extranjero por lo que nos cuesta cada vez más estabilizarnos como una ciudad turística. Si la minería está como una opción que llegue a la ciudad, nosotros la vamos a recibir de forma muy auspiciosa, pensando en que va a ser un aporte para el desarrollo y la economía de la ciudad, por supuesto siempre de la mano con respetar el medio ambiente y a las comunidades", concluyó.

## Educación, minería y prácticas

Actualmente en la región en el tema educación/minería, destaca el Liceo Bicentenario "Pablo Neruda", que ofrece la carrera de Técnico en Explotación Minera. Un esfuerzo de años, tanto del establecimiento como del profesor a cargo; Guillermo Bugueño y los propios estudiantes. Sin embargo el gran problema que presenta la incorporación del tema minero en la educación media es la falta de lugares donde los jóvenes puedan realizar sus prácticas profesionales, lo que cambiaría favorablemente de concretarse la llegada de la minería sustentable a la región.

Quien sabe de aquello es el fundador y ex presidente de la Corporación de Desarrollo de la Pequeña Minería de Arica y Parinacota (Cordepmin), Eduardo Álvarez.

Álvarez como pequeño productor minero, dueño de Miexsam ha ofrecido en su empresa práctica profesional a los alumnos del "Pablo Neruda", sin embargo la demanda es mayor que la oferta.

"Arica debiese tener mediana minería para dar un salto importante en la economía regional, brindar desarrollo y donde nuestros estudiantes puedan desempeñarse y realizar sus prácticas profesionales (...) La minería sustentable puede ser la gran solución a los problemas económicos de Arica y Parinacota (...) serán nuestros estudiantes quienes se puedan desarrollar y quedarse en la región sin tener que buscar nuevos horizontes en el resto del país", sostuvo el dirigente de la Cordepmin.

Francisco Valcarce sostuvo que: "Como Ministerio y especialmente como Secretaría Regional Ministerial, vemos en la carrera de Técnico en Explotación Minera una enorme oportunidad para los estudiantes que optan por esta especialidad, ya que responde a las necesidades de desarrollo económico y social de la región", dijo el seremi de Educación, Francisco Valcarce Llancapichún.

## Productores locales

Para el pequeño productor minero, Pablo Viveros, quien tiene la mina "Negra Berta", ubicada en el pueblo de Belén, la instalación de nuevas empresas mineras en la región representa una gran oportunidad. "Arica y Parinacota, necesita con urgencia dinamizar su economía y esta oportunidad sería beneficiosa"

## Asociación Gremial Minera

Para el presidente de la Asociación Gremial de Minería de Arica, Raúl Muñoz Palza, la llegada de la minería en la región tendría un impacto muy positivo, generaría más y mejores puestos de trabajo. "sería ideal si efectivamente lográramos contar con minería responsable, sustentable, partiendo de esa base, y como actualmente se está haciendo la minería en nuestro país, de manera respetuosa con el medio ambiente"

## Comunidades

Al respecto, Alicia Gutiérrez, representante de la comunidad Ancestral de Surire, sostuvo que están abiertos al crecimiento minero de trabajo. "No podemos negarnos y cerramos a esta posibilidad -de la minería-, obviamente que respete la normativa vigente, que sea sustentable y considere nuestra opinión, la opinión de quienes vivimos en el territorio, en la zona (...) lo que necesita nuestra región es desarrollo y nuevos y mejores puestos de trabajo (...), muchos familiares tienen que buscar empleo en otras regiones y la familia se va perdiendo", argumentó.

La señora Alicia, trabaja hace más de una década en la zona, prestando diversos servicios al sector. Actualmente su rubro es el transporte (los camiones). Con este trabajo y con la ayuda de su esposo han logrado sacar adelante a su familia, a sus tres hijos, uno de los cuales está terminando la carrera de derecho, nos comentó con mucho orgullo.

## Poder femenino

La minería, al igual que otros rubros, ha incluido a las mujeres en sus labores, algo impensado hace un par de décadas. Prueba de ello es María José Chambilla Cornejo, quien egresó en 2013 del Liceo Pablo Neruda como Técnico en Explotación Minera y desde ese año comenzó su desarrollo laboral en esta área. Realizó su práctica en la empresa Miexsam. Tiene curso de maquinaria pesada, operador de minicargador y retroexcavadora, en la mina Eliana y Félix de los pequeños mineros. En 2018 obtiene la licencia de Manipulador de Explosivos y en 2019 efectúa el curso de Monitor de Seguridad Minera, dictado por Sernageomin.



ALDO GONZALEZ, PRESIDENTE CAMARA DE COMERCIO



MIGUEL MALDONADO, PRESIDENTE CAMARA DE TURISMO



PABLO VIVEROS, PRODUCTOR MINERO



ALICIA GUTIÉRREZ, REPRESENTANTE DE LA COMUNIDAD ANCESTRAL DE SURIRE



MARÍA JOSÉ CHAMBILLA, MUJER MINERA MIEXSAM